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●● Санация на триллион
Окупятся ли огромные деньги, потраченные
на спасение крупных банков?

— 2�я страница

●● Юбилей без праздника
100 лет назад Украина стала государством
рабочих и крестьян

— 3�я страница

●● Если наш Сталинград в сердце у нас
Вот так мы должны отмечать столь значимые даты

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Ситуация в России продолжает ухудшаться. В
этих условиях вполне естествен рост протест�
ных настроений среди граждан. Буржуазная
власть много говорит о необходимости едине�
ния общества. Однако на деле она не решает на�
зревшие проблемы, а лишь стремится сбить не�
довольство в обществе и запугать лидеров обще�
ственного движения. В первую очередь напад�
кам подвергаются коммунисты как представи�
тели главной оппозиционной силы страны.

В отношении ряда активистов КПРФ по на�
думанным предлогам возбуждены уголовные и
административные дела. Речь в первую очередь
идёт о депутате Государственной думы шестого
созыва В.И. Бессонове, мэре г. Нарьян�Мара
Т.В. Фёдоровой, втором секретаре Ямало�Не�
нецкого окружкома А.А. Шмале, первом секре�
таре Мордовского рескома  В.А. Зайцевой, чле�
не ТИК Кунцевского района г. Москвы С. Рез�
никове, первом секретаре Еврейской АО Е.В.
Фишмане, секретаре Ростовского обкома
КПРФ Е.И. Бессонове, главе администрации
Моховского сельского поселения Орловской
области А.А. Пиняеве. Давлению подвергается
целый ряд других наших товарищей. 

В ряду провокаций особенно показательным
является уголовное дело, возбуждённое в отно�
шении В.И. Бессонова. Оно тянется уже семь
лет и было приостановлено после продолжи�
тельной борьбы партии. Однако 5 декабря 2017
года Кировский районный суд г. Ростова�на�
Дону по ходатайству прокуратуры Ростовской
области вновь возобновил его производство.
Все действия осуществляются в отсутствие В.И.
Бессонова и его адвоката.

Народного избранника — депутата Государст�
венной думы ФС РФ шестого созыва В.И. Бес�

сонова подвергают преследованию в связи с
проведением им встречи с избирателями 2 дека�
бря 2011 года. По действовавшему на тот мо�
мент законодательству она не требовала согла�
сования с властями. Однако Владимира Ивано�
вича обвиняют в применении насилия к сотруд�
никам полиции, пытавшимся помешать прове�
дению этой встречи. Предъявленные обвинения
прямо опровергаются показаниями нескольких
десятков свидетелей и имеющимися видеозапи�
сями. При этом и следствие, и прокуратура ка�
тегорически отказываются рассматривать во�
прос о превышении власти и незаконном при�
менении силы самими сотрудниками полиции.

По нашему мнению, речь идёт о сфабрико�
ванном и политически мотивированном деле.
Оба фигурирующих в нём сотрудника полиции
уже давно уволены из правоохранительных ор�
ганов за нарушение федеральных законов, в том
числе в связи с фальсификацией уголовных дел.

Происходящее выглядит как откровенный по�
литический заказ, мишенью которого стали наш
товарищ и вся партия в целом. Прикрываясь ста�
тьями о борьбе с терроризмом и экстремизмом,
власти развязывают репрессии против самых яр�
ких и активных представителей политической
оппозиции, организуют их уголовное преследо�
вание и таким образом препятствуют их деятель�
ности по защите прав трудового народа.

XVII съезд КПРФ решительно требует пре�
кращения необоснованного преследования чле�
на Центрального Комитета КПРФ Владимира
Ивановича Бессонова и других активистов на�
шей партии. Мы сделаем всё, чтобы покончить
с позорным полицейским произволом. Неза�
конные политические расправы встретят с на�
шей стороны решительный отпор.

Прекратить 
полицейский террор 

против коммунистов! 
Заявление XVII съезда КПРФ

Письмо в номерИронические заметки

НАЧАВШИЕ до Злюки�
на смеяться стали по�
немногу выходить из

непривычного состояния, пе�
реходя к привычному незло�
бивому ёрничанью политин�
теллектуалов:

— Президент считал воз�
можности министров нуле�
выми, а они умудрились что�
то сделать.

— Их нанодостижения пока
никто не может рассмотреть,
кроме Путина.

— По приказу Чубайса в
Роснано для президента сде�
лали спецочки, чтобы он мог
видеть правительственные
наноуспехи.

Упражнения по остроумию
продолжались. Но пришельца
Злюкина вдруг осенило: «Над
кем смеётесь? Над собой и
своим президентом смеётесь!
Вам всё надо, чтобы, как пол�
века назад, и производство

росло, и население жило луч�
ше… А президенту это надо?
Не знаете! Пораскиньте моз�
гами: какую задачу перед пра�
вительством ставил мудрый
ВВП, если воодушевлённо
хвалит министров за практи�
чески нулевой рост ВВП?»

У коллег из соседнего отде�
ла вытянулись лица. «Чтобы
не рос ВВП?» — изумлённо
высказал предположение са�
мый яйцеголовый. На него
зашикали.

Злюкин вдохновился: «Ка�
кое может быть задание прави�
тельству, если его хвалят за то,
что, как подсчитали социологи
РАН, каждый пятый россия�
нин вынужден из�за бездене�
жья экономить на лекарствах в
ущерб своему здоровью, 40%
россиян экономят на приобре�
тении товаров длительного
пользования, а 47% — на при�
обретении одежды и обуви?»

Пока ведущие и главные
специалисты искали формули�
ровку ответа, который не по�
колебал бы их благонадёжнос�
ти и патриотических чувств,
Злюкин торопливо выложил
следующий вопрос: «При ка�
кой директиве Кремля прави�
тельство может получить бла�
годарность за то, что пять лет
назад 38% сограждан были
удовлетворены своей жизнью,
а нынче — только 28%?» Не�
званый гость стал явно раздра�
жать хозяев. А ему уже ничего
не оставалось, как задать по�
следний осенивший его во�
прос: «Почему президент не
только безоговорочно доверяет
правительству, но и ласкает
его, если в стране этому прави�
тельству в 2014 году не доверя�
ло 44% граждан, в 2015�м —
48%, в 2016�м — 54%, а нынче
— уже 62% подданных?»

После такого политребуса

находящийся в кабинете за�
служенный «единоросс» это�
го института ударил инжене�
ра своим вопросом, словно
оглоблей: «А кто это не дове�
ряет правительству? Можно
ли им самим�то доверять?» 

Злюкин, постепенно от�
ступавший на выгодные по�
зиции у выходной двери, пу�
стил в ход свои последние
социологические познания:
«Нынешнему российскому
правительству доверяют 57%
олигархов, магнатов и про�
чих толстосумов, 38% удов�
летворительно обеспечен�
ных сограждан и только 19%
бедных».

«Единоросс» воодушевил�
ся: «Вот видите! Владимир
Владимирович, а вместе с
ним «Единая Россия» и её
тайные союзники из других
партий прочно слиты и спая�
ны с передовыми слоями на�
шего общества. Мы все дове�
ряем президенту и сформиро�
ванному им правительству.
Путин знает, кому какие зада�
чи ставить и кого за что хва�
лить. А не доверяет власти
чернь, быдло, нищий сброд.
Надо обязательно в партий�
ном наказе дорогому Влади�
миру Владимировичу запи�
сать наше настойчивое жела�
ние узаконить в родном оте�
честве имущественный ценз
для избирателей». 

При последних словах Злю�
кин тихо, но плотно закрыл
дверь снаружи.

Стенографировал диспут
Виктор ТРУШКОВ.

Президент 
озадачил

Инженер Злюкин зашёл вчера в соседний отдел своего НИИ стратеги�
ческого прогнозирования обязательного роста. Находившиеся в про�
сторном кабинете люди хохотали. Причём как�то надрывно, невесело.
Любопытный гость решил выяснить, над чем и над кем смеются. В ответ
ему показали интернет�распечатку со словами президента В.В. Путина,
обращёнными к своим министрам: «По сути вы решили все стоящие пе�
ред экономикой задачи». Инженера тоже потянуло смеяться. Преодоле�
вая себя, он прочитал ещё один высочайший вывод: «Правительство РФ
сделало не только всё возможное, но, на мой взгляд, и более того».

Если ты 
коммунист
Добрый день, уважаемая ре)

дакция газеты «Правда»!
Ознакомился с постановлени)

ем Президиума ЦК КПРФ «О
повышении ответственности сек)
ретарей региональных комитетов
КПРФ за выполнение решений,
связанных с организацией подпи)
ски на газету «Правда».

Конечно, какая)то доля ответ)
ственности лежит на секретаре
по обеспечению подписки газеты
«Правда».

Но я считаю так: если ты ком)
мунист, ты можешь не есть и не
пить, но обязан подписаться на
газету «Правда». Газета «Правда»
— это рабочий орган, настольная
книга каждого коммуниста! Как
можно быть коммунистом, не
имея на столе центрального пе)
чатного органа нашей партии! Как
можно узнать без газеты, чем жи)
вёт, чем дышит наша партия?

Поздравляю вас с наступаю)
щим новым, 2018 годом! Желаю
вам крепкого здоровья, мира и
добра, благополучия, счастья и
здоровья вашим семьям!

С искренним приветом и доб)
рыми пожеланиями

Виктор ЯЦКОВ.
г. Санкт�Петербург.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

М АССОВЫЕ ПРОТЕСТЫ и ожесточённые
столкновения с полицией на улицах Лимы вы)

звало решение президента Перу Педро Пабло Кучин)
ски помиловать экс)главу государства Альберто Фу)
химори, в 2009 году отправленного за решётку на 25
лет за нарушение прав человека, коррупцию и органи)
зацию «эскадронов смерти». Кучински обосновал своё
намерение медицинским заключением, в котором го)
ворится, что 78)летний Фухимори страдает неизлечи)

мым онкологическим заболеванием, и нахождение в
тюрьме угрожает его жизни.

Левая оппозиция назвала акт помилования «постыд)
ной сделкой» между Кучински и кланом Фухимори. Ты)
сячи людей вышли на демонстрацию с плакатами «Нет
— помилованию!», «Фухимори — убийца!», «Кучински
— предатель!». На прошлой неделе 79)летний перуан)
ский лидер чудом избежал импичмента: парламенту не
хватило всего 10 голосов, чтобы отстранить от власти

президента, подозреваемого в коррупции и получении
незаконных выплат на сумму около 5 млн долларов от
бразильской строительной корпорации «Одебрехт». По
мнению ряда депутатов, Кучински удалось сохранить
пост в обмен на его обещание освободить из тюрьмы
Фухимори, чья дочь Кейко возглавляет оппозиционную
правую партию «Народная сила», инициировавшую
процедуру импичмента.

Фото Рейтер.
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НА АКЦИЮ ПРОТЕСТА,
организованную Воронеж�

ским обкомом КПРФ и обла�
стным Советом трудовых кол�
лективов и общественных ор�
ганизаций, собрались рабочие
и инженеры промышленных
предприятий и транспорта,
предприниматели, работники
бюджетной сферы, дети воен�
ного времени, активисты дви�
жения против добычи никеля в
Черноземье, жители, выступа�
ющие против уплотнительной
застройки.

— Путин и Медведев гово�
рят о росте экономики, — ска�
зал, открывая митинг, секре�
тарь Воронежского обкома
КПРФ, руководитель фракции
Компартии в областной Думе
Андрей Рогатнев. — Но где он,
этот рост? Производство, осо�
бенно машиностроение, от�
расли высоких технологий,
продолжает падать. Почти по�
ловина работников говорят о
нависшей над ними угрозе со�
кращений и увольнений. Да,
собрали много зерна. Но ведь
излишки урожая идут на экс�
порт, обогащая капиталистов и

чиновников, а сельхозпроиз�
водителя грабят, вынуждая от�
давать зерно по бросовым це�
нам, и для народа хлеб не по�
дешевел ни на копейку. Да, в
области развивается животно�
водство, но кому доступно мя�
со при таких заоблачных на не�
го ценах. Да и развиваются в
основном крупные агрохол�
динги, а сёла продолжают вы�
мирать. Все проблемы, вы�
званные негодным социально�
экономическим курсом, влас�
ти решают за счёт народа, по�
вышая цены и тарифы, обру�
шивая на граждан всё новые
поборы, а то и вовсе лишая их
работы. Зато олигархи богате�
ют, и зарплаты чиновников
продолжают расти.

Причины антинародной по�
литики, проводимой властями,
показал в своём выступлении
секретарь обкома КПРФ, депу�
тат Воронежской городской ду�
мы Андрей Померанцев. Чи�
новники, по его мнению, безза�
стенчиво лоббируют интересы
крупного капитала. Уничтожа�
ют рынки, потому что продава�
емая на них дешёвая, выращен�

ная в естественных условиях
продукция составляет конку�
ренцию «пластмассовым» ябло�
кам и помидорам из супермар�
кетов. Отдают в концессию
подземный переход у цирка, хо�
тя предприниматели готовы
внести в городскую казну в два
раза больше средств, чем преду�
смотрено для концессионеров.
Уродуют исторический центр
города, чтобы уничтожить па�
мять народа, чтобы делать с
людьми всё, что взбредёт в го�
лову буржуям и чиновникам. 

Казалось бы, требовать жить
в нормальной окружающей
среде, иметь достойные усло�
вия труда и зарплату — это ес�
тественное право граждан, ко�
торые на свои налоги содержат
власть. Но власть плюёт на их
законные требования. А зна�
чит, люди должны сплачивать�
ся и действовать, требуя от�
ставки таких правителей, под�
черкнул коммунист. Фракция
КПРФ в городской Думе
именно так будет ставить во�
прос относительно вице�мэра
Воронежа Антиликаторова —
организатора гонений на ма�
лый бизнес. А если это требо�
вание не будет поддержано, то
начнёт процедуру недоверия
мэру Гусеву.

Пресс)служба 
Воронежского обкома КПРФ.

Сплотиться 
и действовать

Очередной митинг, состоявшийся 20 дека�
бря в Воронеже в рамках Всероссийской ак�
ции протеста в защиту политических и соци�
альных прав народа, получился не только
многолюдным, но и представительным. 

Штаб протеста

ОТКРЫВАЯ ЗАСЕДАНИЕ,
руководитель штаба, заме�
ститель Председателя ЦК

КПРФ Владимир Кашин отме�
тил, что в уходящем году КПРФ
вместе с союзниками, входящи�
ми в состав Общероссийского
штаба протестных действий,
уделили много внимания прове�
дению массовых акций в защиту
трудового народа. За год было
проведено 11 всероссийских ак�
ций, в которых приняли участие
более 12 миллионов человек. В
будущем году предстоит много
потрудиться в связи с предстоя�
щими в марте президентскими
выборами и выборами в мест�
ные законодательные органы в
сентябре. 

— Главная наша задача сего�
дня связана с тем, чтобы все под�
разделения и структуры Цент�
рального и региональных шта�
бов протестных действий сразу,
без раскачки, включились в на�
пряжённую работу по убежде�
нию людей в том, что КПРФ вы�
двинула достойную кандидатуру
на пост президента страны, —
подчеркнул В. Кашин. — П.Н.
Грудинин — член команды
КПРФ, представляет программу
преобразований, разработанную

партией. Её очень серьёзным те�
зисом является нацеленность на
борьбу с бедностью. Для этого
необходимо возрождение эко�
номики, промышленности,
сельского хозяйства, науки.

Второй базовой задачей шта�
ба является проведение наме�
ченных на начало 2018 года ме�
роприятий: Молодёжный фо�
рум, 100�летие создания Совет�
ской Армии и Военно�Морско�
го Флота 23 февраля. В конце
января нам предстоит провести
Всероссийскую акцию по борь�
бе с бедностью, на которой на�
род вновь выскажется за реше�
ние социально�экономических
проблем. Одновременно с эти�
ми мероприятиями штабы про�
тестных действий примут актив�
ное участие в предвыборной
президентской кампании.

В заключение В. Кашин ска�
зал о том, что в эти дни в ДНР и
ЛНР доставлены и уже раздают�
ся детям новогодние подарки из
тех 120 тонн гуманитарного гру�
за, которые КПРФ собрала для
жителей этих республик. Ещё 40
тысяч подарков КПРФ отправ�
ляет из Ростова.

Валентин СИМОНИН.

В новом году —
новые планы

В повестке дня очередного заседания Обще�
российского штаба протестных действий, про�
шедшего 26 декабря, был один вопрос: «Итоги
работы XVII съезда КПРФ и задачи, стоящие пе�
ред штабом, по поддержке кандидата в прези�
денты РФ П.Н. Грудинина».

Вопреки 
запретам властей
ВБРЯНСКЕ площадь Ленина, площадь Партизан,

сквер Карла Маркса, одним словом, весь центр города
оказались под запретом для протестных акций коммунис�
тов — под любыми предлогами, порой самыми нелепыми.

В очередной раз городская администрация наложила
вето на проведение митинга, который коммунисты наме�
ревались организовать 16 декабря. Причина отказа, гово�
рится, в зубах навязла: «все указанные в уведомлении ме�
ста заняты». При этом альтернативная площадка, вопре�
ки требованию закона, не предложена.

Но акции протеста всё же состоялись! 15 и 18 декабря
коммунисты Александр Куприянов и Пётр Громов провели
на площади Ленина одиночные пикеты с лозунгами: «Бо�
гомаз — беда для Брянщины!» и «Президент Путин! Брян�
щина ждёт указ о недоверии Богомазу!». Пикеты вызвали
живую реакцию у проходивших мимо горожан. Это естест�
венно: число жителей, недовольных действиями нынешне�
го губернатора, с каждым днём становится всё больше.

16 декабря на одиночный пикет вышла председатель
Брянского регионального отделения «ВЖС — «Надежда
России» Марина Амиранашвили, обратившись с плака�
том к губернатору: «Богомаз, наведи порядок в здраво�
охранении Брянской области». Её поддержала комму�
нист�общественница Д.М. Родикова, которая на площади
Партизан напомнила об увеличившейся в регионе дет�
ской смертности. А Олеся Сафонова, чей ребёнок умер
вскоре после рождения в Брянском перинатальном цент�
ре, задала властям вопрос: «Кто инфицировал наших де�
тей в перинатальном центре?»

Раиса ЛЕБЕДЕВА.
(Корр. «Правды»).

г. Брянск.

Курьер новостей

Жизнь под страхом

НЕУВЕРЕННОСТЬ в завт)
рашнем дне проявляют при)

мерно 80% трудоустроенных жи)
телей России, их положение не
позволяет смотреть в будущее с
оптимизмом. Такой вывод обна)
родовала пресс)служба Россий)
ского научного фонда. Несмотря
на наличие стандартной занятос)
ти, работники слабо защищены от
увольнения и испытывают про)
блемы с реализацией своих тру)
довых прав. Для определения
числа людей с нестабильной и
опасной работой исследователи
использовали критерии Между)
народной организации труда, а
также данные Росстата и Россий)
ского мониторинга экономики и
здоровья за 2016 год. Исследова)
ния были подтверждены резуль)
татами интернет)опроса, в ходе

которого участники сообщили о
низких доходах, неопределённос)
ти в материальном положении,
переработках, отсутствии полно)
ценных трудовых договоров и
прочих проблемах.

Переселили…

CУДЕБНЫЕ приставы Брян)
ска в принудительном порядке

переселили 88)летнюю пенсио)
нерку, ветерана Великой Отечест)
венной войны, из центра города в
отдалённый район. Дом, в кото)
ром жила женщина, был признан
аварийным, но она не хотела пере)
езжать в новое жильё, боясь, что
не сможет дойти до аптеки и поли)
клиники. Видимо, чиновники не
захотели подобрать ветерану под)
ходящее ей по возрасту жильё и
поступили по принципу «Сила
есть — ума не надо». 

Из медиков — 
в продавцы

«ОПТИМИЗАЦИЯ» меди)
цинских учреждений приве)

ла к сокращению в Забайкальском
крае за последние пять лет 16 уча)
стковых больниц и 1600 коек. Осо)
бенно остра проблема с доступнос)
тью врачей в шести районах: Мо)
гочинском, Чернышевском, Хи)
локском, Борзинском, Газимуро)
Заводском и Александрово)Завод)
ском.  Дело дошло до того, что ра)
бота фельдшера в Улётовском рай)
оне края из)за низкой зарплаты
стала менее привлекательной, чем
в торговле. Так, фельдшеры в по)
сёлке Дровяная со «скорой» ушли
работать в магазины.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя!!!!
Здравствуйте, дорогая редакция газеты «Правда»! Мне 84 года. Я рада,

что родилась и большую часть жизни прожила в Советском Союзе. Лучше и
прекраснее этой страны я не знаю. Я покупаю каждый новый  номер «Прав&
ды», она для меня как воздух, без которого жить нельзя.

Ирина Михайловна ПОЛЯКОВА.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали
через общественную приём�
ную газеты, Сбербанк и поч�
товыми переводами в ноябре

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов первичного

партийного отделения КПРФ
«Октябрьское поле»;

Аряшкин Г.П., Батюк В.И.,
Бойцова Т.А., Ванин Ю., Васина
Л., Волобоев Ф.Г., Грачёв Н.М.,
Гребцов И.Г., Гришина И.М.,
Железный Г.Л., Зудин В.В., Кар5
тавова Л.В., Карпычева Л.Н.,
Королёв Э.А., Минаев В.А., Ни5
китин В.И., Орлеанский В.К.,
Пёрышкин И.Н., Ракитин В.М.,
Рубайло А.И., Серебро И.А., Со5
лодуб К.Ф., Суходеев В.В.,
Шильников А.И., Ягункова Л.Д.,
Яшечкин Б.Ф.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов г. Орехово5
Зуева: Дьяков П.И.; Джуромский
В.К., Вдовина Р.С., Заслонина
В.А., Заячковская Р.И.;

Герасимов И.В. (г. Домодедо5
во), Петров Б.И. (г. Люберцы),
Румянцева Н.А. (г. Старая Купав5
на), Шарый Ю.И. (г. Люберцы).

ИЗ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Гулевич А.Л. (г. Свободный).

ИЗ АРХАНГЕЛЬСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Трондина М.И. (г. Северо5
двинск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (с. Мура5
дым), Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДА:
Василенко В.Ю., Павленок

Р.М.
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

БУРЯТИЯ:
Гвоздева Г.Ф., Гришин И.А.,

Голодницкий Е.С., Дмитриев
Ю.Р., Хартиков А.М. (г. Улан5
Удэ).

ИЗ ЕКАТЕРИНБУРГА:
Морозова И.Н.

ИЗ ИРКУТСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Маркова Э.В. (д. Коммуна).
ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Жарикова Л.П. (г. Озёрск),

Осипов А.А., Савкин А.Д. (г. Ка5
лининград), Ястребов М.П.
(г. Багратионовск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Кикеева З. (г. Элиста), Фомен5
ко В.Н. (п. Яшкуль).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк),
Чурилов Л.А. (г. Междуреченск).
ИЗ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ:

Васёшенков С.И. (г. Киров).
ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:

Казаков М.А. (Шатровский
район).

ИЗ КРАСНОДАРСКОГО
КРАЯ:

Орлов В.А. (г. Сочи), Сипли5
вый В. (г. Краснодар).
ИЗ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ:

Бондарев Н.Я. (г. Красноярск),
Гальцов А.З. (г. Зеленогорск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ:
Ревуновская Л.А. (г. Севасто5

поль).
ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицыно).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Кориневская Р.И. (г. Заполяр5
ный), Мышляев И.Д. (п. Ни5
кель), Шевченко А.М. (г. Мур5
манск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов).
ИЗ ОРЛА:

Калашников А.А.
ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Муромцев Е.Т. (с. Рассыпное

Илекского района).
ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Митюк Е.М. (п. Кавалерово).

ИЗ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
Рахимуллин Г. (г. Гуково), Лог5

винов В.Ф. (г. Зерноград).

ИЗ САМАРЫ:
Яковлев Н.И.
ИЗ САНКТ5ПЕТЕРБУРГА:
Абрамова Л.В., Горшков В.И.,

Егоров Б.И., Санжаревский А.Н.
ИЗ ТАМБОВА:

Иванов Л.К.
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

ТАТАРСТАН:
Мурахов В.Н. (г. Зелено5

дольск), Самигуллин М.С. (г. Ка5
зань).

ИЗ ХАНТЫ5МАНСИЙСКА:
Башмаков В.Я.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. — дважды
(п. Миньяр), Панкратов Н.Н.
(г. Трёхгорный), Рукавишников
В.М. (п. Медовый Увельского
района), Суворова Т.Д. (г. Зла5
тоуст).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Шурчанов В.С. (г. Чебоксары).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАЗАХСТАН:
Кузнецов В.А. (г. Байконур).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Бородин В.В., Гапонова Л.Г.,
Зуйков О.С., Нестерович В.П. 
(г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.
ИЗ ТАЛЛИНА:

Гречихин С.И.
Не указали адрес:
Алешникова А.М., Корольков

В.Н., Нечаева А.А., Панков А.В.,
Пытель А.П., Суворова Т.Д.

Реквизиты фонда:
АНО «Редакция газеты

«Правда», 127137, г. Москва,
а/я 22, ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

Постановление ХVII съезда КПРФ

«О задачах КПРФ при проведении выборов
президента Российской Федерации»

Заслушав и обсудив доклад Председа�
теля ЦК КПРФ Зюганова Г.А., съезд от5
мечает, что седьмые в истории выборы
президента Российской Федерации
пройдут в исключительно сложной об�
становке. Открытые враждебные дейст�
вия со стороны ряда государств во главе с
США сочетаются с почти полным отсут�
ствием у нашей страны союзников и тя�
жёлым внутренним кризисом, который
принял системный характер. К суровым
испытаниям Россия подходит в крайне
ослабленном состоянии.

Обстановка в стране определяется
целым рядом негативных факторов.
Полностью сохранился сырьевой ха�
рактер экономики. Стратегические
отрасли хозяйства находятся в глубо�
ком упадке. Усилился промышлен�
ный спад. Финансовая система имеет
зависимый характер. Государствен�
ное управление утратило эффектив�
ность. Жестокой реальностью стал
нарастающий социальный раскол,
обостряющий общественные проти�
воречия. Эффективно обеспечить на�
циональную безопасность страны в
такой ситуации не представляется
возможным.

КПРФ не раз указывала на причину
бедствий, обрушившихся на наше Отече�
ство. Кризис в стране продолжается с то�
го момента, когда её насильно столкнули
с пути созидательного социалистическо�
го развития. Деградация экономической,
социальной и политической систем яв�
ляется прямым следствием реставрации

буржуазных отношений. Насаждение ус�
таревших, примитивных порядков — ха�
рактерная черта неоколониальной поли�
тики Запада. Утвердившийся в России
периферийный компрадорский капита�
лизм губит нашу страну.

Российский правящий класс в боль�
шинстве своём занял антинациональ�
ную позицию. Цели сырьевой олигар�
хии и коррумпированного чиновниче�
ства противоречат стремлениям трудя�
щегося большинства. Ради сохранения
своего господства правящая верхушка
уже не раз приносила в жертву интере�
сы страны и её народов. Её немалая
часть сохраняет надежду договориться с
западными «партнёрами».

КПРФ противопоставила губитель�
ной либеральной политике свою Про�
грамму «10 шагов к достойной жизни».
Её основные положения сформулиро�
ваны на Орловском экономическом
форуме в феврале 2016 года. Они полу�
чили широкую поддержку на выборах в
Государственную думу ФС РФ.

Реализация нашей программы поз�
волит принципиально изменить обще�
ственно�экономический уклад в стране
и преодолеть кризис. КПРФ, её канди�
дат на пост президента и его программа
— реальная альтернатива проводимой
политике и силам либерального реван�
ша. Выполнение программных предло�
жений КПРФ поставит природные бо�
гатства России на службу всем её наро�
дам, устранит социальное неравенство,
создаст базу для устойчивого движения

страны по пути прогресса и социальной
справедливости.

Для реализации программы вывода
страны из кризиса сформирована
команда опытных профессионалов�па�
триотов, консолидировавшихся вокруг
нашей партии. Решающим условием
претворения в жизнь «красного проек�
та» является избрание единого канди�
дата от КПРФ, всех левых и народно�
патриотических сил президентом Рос�
сийской Федерации.

Съезд КПРФ п о с т а н о в л я е т :
1. Политической партии «КОММУ�

НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ�
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» принять участие
в выборах президента Российской Фе�
дерации, назначенных на 18 марта 2018
года.

2. Центральному Комитету КПРФ,
партийным комитетам всех уровней,
всем коммунистам активно включиться в
проведение избирательной кампании.
Развернуть работу, нацеленную на победу
кандидата народно�патриотических сил
на выборах главы государства.

Сформировать Высший Совет на�
родно�патриотических сил во главе с
Председателем ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
новым. Провести необходимые пере�
говоры по обсуждению кандидатур 
в состав Правительства народного до�
верия.

3. Всем партийным структурам обес�
печить активную пропаганду Програм�
мы КПРФ «10 шагов к достойной жиз�
ни», предвыборной программы канди�

дата в президенты РФ. Сочетать её с ра�
зоблачением проводимой политики,
ведущей к деградации экономики, па�
дению уровня жизни граждан, росту
цен и тарифов ЖКХ. Обеспечить эф�
фективное распространение предвы�
борных агитационных материалов.

4. Центральному Штабу КПРФ по
выборам, Общероссийскому штабу по
координации протестного движения,
региональным и местным комитетам
партии способствовать объединению
левых и народно�патриотических сил,
общественных объединений и профсо�
юзов в агитационной работе за канди�
дата от КПРФ.

5. Структурным подразделениям ЦК
КПРФ обеспечить необходимое орга�
низационное, информационное, агита�
ционно�пропагандистское, юридичес�
кое и методическое сопровождение из�
бирательной кампании.

6. В ходе избирательной кампании на�
стойчиво пресекать факты нарушения
избирательного законодательства. Обес�
печить действенный контроль за ходом
голосования и подсчётом его результатов.
С этой целью считать важным направле�
нием деятельности формирование широ�
кого корпуса квалифицированных на�
блюдателей и членов избирательных ко�
миссий от КПРФ.

7. Контроль за выполнением настоя�
щего Постановления возложить на Пре5
зидиум ЦК КПРФ.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Под опекой КПРФ

Повестка дня

Дают жару соперникам

ВОДНУ СЕКУНДУ эти девочки и мальчики
делают три удара руками или ногами. Серия
из десяти ударов напоминает барабанную

дробь. Я надел кожаную лапу — нечто вроде спе�
циальной толстой рукавицы для смягчения удара,
юный боец встал в стойку, крутанулся, и моя рука
отлетела в сторону. Причём я едва устоял на ногах,
хотя самого удара даже не заметил. Резкость про�
сто уникальная. Такая же и растяжка, ведь ногами
каждый из ребят бьёт выше собственной головы.

Пока идёт тренировка, я на всякий случай ото�
шёл к стенке. Бойцы в детском спортивном клубе
«Суворовец» не велики ростом, но если кто�то из
них нечаянно врежет — мало не покажется.

А вообще�то эти ребятишки доброжелатель�
ные. Когда их тренер Сергей Шевченко дал ко�
манду поприветствовать гостей, мы с первым сек�
ретарём Комсомольского райкома КПРФ Тольят�
ти Эдуардом Ребрушкиным тут же оказались в
кругу юных друзей. По�другому их, пожалуй, и не

назовёшь, даже если видишь первый раз. Улыбчи�
вые мордашки, горящие глаза. У них и тренер та�
кой же приветливый и улыбчивый, как говорится,
душа нараспашку. Причём он не только тренер, но
и секретарь партийной организации, в которой
много молодёжи. Юрий Сачков — депутат город�
ской Думы, он же второй секретарь горкома пар�
тии, помог подобрать для суворовцев помещение.
Своими силами сделали ремонт, стены украсили
спортивными сюжетами, заказали костюмы с
символикой КПРФ. Всё на общественных нача�
лах. Тренером стал Сергей. Он давно увлекается
восточными единоборствами.

— Тренировки у нас проходят по вечерам всю
неделю, а по субботам — спарринги, — рассказы�
вает он. — Дети от пяти до тринадцати лет. Зани�
маются азартно. У нас очень дружный коллектив.

Это я понял с первых же минут. В былые време�
на приходилось заниматься в подобной секции.
Тренер для нас был небожителем с непререкае�
мым авторитетом. Дисциплина поддерживалась
суровая. За малейшую оплошность — отжиматься
от пола на кулаках от пятидесяти до ста раз. А Сер�
гей добивается высоких спортивных результатов
без наказаний. И общается с детьми как старший
товарищ. Тренировки проводит бесплатно, что
крайне редко встречается теперь в наших городах
и сёлах. Обычно с родителей берут за ребёнка по
две — три тысячи рублей в месяц. Для многодет�
ных и, как правило, небогатых семей суммы полу�
чаются неподъёмные. Но такие семьи власть осо�
бо и не интересуют. Спорт у нас теперь для деток
обеспеченных. А в этом клубе элитных мальчиков

и девочек нет. Суворовцы Даниил и Вика Ярмоло�
вы из семьи, где пятеро детей, которым закрыта
дорога в платные секции. Ведь воспитывает ребя�
тишек одна мать. И таких здесь много. Так что
этот клуб — как вызов сложившейся коммерчес�
кой, а точнее вымогательской системе российских
детских спортивных секций.

Суворовцы из небогатых семей за несколько
лет упорных тренировок достигли такого мастер�
ства, что на всех соревнованиях дают жару всем
соперникам, независимо от благосостояния их
родителей. Артём Васильев — победитель двух
международных турниров, чемпион Тольятти. В
боях обычно побеждает за явным преимущест�
вом, так что судьи поединки прекращают досроч�
но. Паша Ровенский — самый старший из двух де�
сятков суворовцев, ему тринадцать лет. Тоже при�
зёр всероссийских и международных турниров. У
Элины Ялгуевой медалей десятка два за победы в
соревнованиях самого разного уровня. В розыг�

рыше кубка «Непобедимая держава», который
стал традиционным в Тольятти, суворовцы посто�
янно в лидерах.

— Мне очень нравится заниматься в нашем
клубе, — говорит Элина. — И тренер у нас заме�
чательный, и все ребята хорошие. Здесь инте�
ресно и весело.

Ребята не только тренируются и участвуют в со�
ревнованиях. Вместе с воспитанниками детского
дома они шефствуют над домом инвалидов и вете�
ранов, который находится в Комсомольском рай�
оне Тольятти. На операцию «Метёлка» здесь соби�
раются более ста девочек и мальчиков. Они красят
бордюры, ухаживают за деревьями, убирают тер�
риторию. После работы проводится викторина, и
наиболее старательные получают призы. Участву�
ют ребята в футбольных турнирах и в различных
других мероприятиях. Рядом с ними коммунист
Сергей Шевченко, который готов ответить на лю�
бые вопросы, поможет найти выход в сложной си�
туации. Суворовцы уже знают, что наша жизнь ус�
троена не очень справедливо: есть слишком бога�
тые и очень бедные. И кроме добра, есть ещё и
зло, которому нужно давать отпор. В клубе закла�
дывается не только спортивная подготовка, но и
нравственный фундамент, который поможет де�
тям занять правильную жизненную позицию.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Тольятти.

●● Сергей Шевченко и его воспитанники.

П РОМСВЯЗЬБАНК зани�
мает девятое место по ве�
личине активов в рос�

сийской банковской системе
(по состоянию на 1 декабря объ�
ём активов составлял 1,3 трлн
рублей); он входит в перечень
системно�значимых банков.
Контрольным пакетом акций
банка владеют братья Алексей и
Дмитрий Ананьевы. Кстати,
Дмитрий Ананьев в период с
2006 по 2013 год был членом Со�
вета Федерации, представляя
там губернатора Ямало�Ненец�
кого автономного округа Юрия
Неёлова (члена «Единой Рос�
сии»). В Совете Федерации Ана�
ньев сначала возглавлял Коми�
тет по финансовым рынкам и
денежному обращению, а в 2012
году стал первым заместителем
председателя Комитета по бюд�
жету и финансовым рынкам.

Новость о санации Пром�
связьбанка большой неожидан�
ностью для рынка не стала. Ещё
в августе аналитик УК «Альфа�
Капитал» Сергей Гаврилов в
ставшем достоянием гласности
письме своим крупным клиен�
там предупреждал о возможнос�
ти проблем в четырёх крупней�
ших российских частных бан�
ках: «ФК Открытие», Бинбанк,
Промсвязьбанк и МКБ. В тече�
ние нескольких недель после
этого письма первые два из пе�
речисленных в «списке Гаврило�
ва» банка были направлены на
санацию, что давало основания
отнестись к прогнозу Гаврилова
со всей серьёзностью. Дело ещё
и в том, что указанные четыре
банковские группы были в зна�
чительной мере связаны друг с
другом (через взаимное креди�
тование и перекрёстное владе�
ние миноритарными пакетами
акций), так что проблемы «От�
крытия» и Бинбанка могли ока�
зать дополнительное негативное
воздействие на Промсвязьбанк.
Кроме того, в начале ноября
рейтинговое агентство Moody’s
понизило рейтинг долгосроч�
ных долговых обязательств
Промсвязьбанка, указав, в част�
ности, на высокий объём про�
блемных кредитов и низкий
уровень покрытия этих креди�
тов резервами.

Причины финансовых про�
блем Промсвязьбанка во мно�
гом совпадают с причинами
проблем «Открытия» и Бинбан�
ка (о них я подробно писала в
статье «Банковская система: ре�
форма перезрела», «Правда»,
№111, 6.10.2017). Это в первую
очередь кредитование банком
других предприятий и проектов
собственников, а также неудач�
ная санация Автовазбанка. В
случае Промсвязьбанка есть не�
которая специфика (не меняю�

щая, однако, сути дела): пред�
приятия и проекты собственни�
ков, которые финансировались
Промсвязьбанком, — это в ос�
новном имущество, которое
банк получил в результате реали�
зации залога по проблемным
кредитам; в частности, незавер�
шённое строительство. Собст�
венники банка решили сами до�
вести эти проекты до заверше�
ния, и для этого им понадоби�
лось дополнительное финанси�
рование. Таким образом, здесь
речь идёт скорее о неудачно вы�
бранной стратегии, а вопрос о
том, имел ли место вывод акти�
вов, пока остаётся открытым (хо�
тя наличие многочисленных на�
рушений в работе банка уже уста�
новлено: в частности, «пропали»
кредитные досье на общую сумму
109 млрд рублей). Кстати, в конце
прошлой недели стало известно,
что Дмитрий Ананьев покинул
пределы России, что косвенно
подтверждает тот факт, что в
Промсвязьбанке были очень се�
рьёзные злоупотребления и про�
тивозаконные действия.

В истории с санацией Пром�
связьбанка есть ещё один мо�
мент, общий с историей сана�
ции «Открытия»: накануне объ�
явления решения о санации не�
государственные пенсионные
фонды (НПФ), которые входи�
ли в состав акционеров банка,
избавились от своих пакетов ак�
ций. Напомню, что за несколь�
ко дней до начала санации «От�
крытия» пенсионные фонды,
входившие в состав его акцио�
неров, продали свои доли банку
«Траст», который тоже входит в
контур санации «Открытия».
Тем самым они переложили на
государство 40 млрд рублей по�
тенциальных убытков (см. ста�
тью «Осторожно: НПФ!»,
«Правда», №137, 8.12.2017). 

(Кстати, эта история имеет
продолжение. НПФ «Будущее»,
у которого акции «ФК Откры�
тие» не были выкуплены, как у
других НПФ, подал иск к банку
«Траст» с требованием выкупить
и его акции по старой цене, при
том что сейчас их цена практи�

чески обнулилась. Тем самым
НПФ «Будущее» по сути хочет
отсудить у государства 12 млрд
рублей, причём ЦБ это требова�
ние поддерживает. Теперь по�
смотрим, что решит суд…)

Похоже, что в случае Пром�
связьбанка история повтори�
лась: буквально за полчаса до
окончания торговой сессии 14

декабря НПФ «Будущее», НПФ
«Сафмар» и НПФ «Доверие»
продали свои пакеты акций, в
сумме составляющие порядка
20% от капитала банка. Об этом
со ссылкой на свои источники
сообщает Интерфакс; это же
подтверждается аномально вы�
соким объёмом биржевых сде�
лок с акциями Промсвязьбанка
14 декабря — 16,5 млрд рублей,
что примерно соответствует 20%
капитала банка — как раз та до�
ля, что принадлежала указан�
ным фондам. К настоящему
времени покупатель этих паке�
тов акций неизвестен, но воз�
можно, что в скором времени
мы увидим: здесь тоже имело
место перекладывание потенци�
альных убытков на государство.

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬ�
НЫМ ОЦЕНКАМ, об�
народованным зампре�

дом ЦБ Василием Поздыше�
вым, на санацию Промсвязь�
банка потребуется до 200 млрд
рублей; ещё порядка 15 млрд
рублей потребуется на докапи�
тализацию Автовазбанка, кото�
рый находился на санации у
Промсвязьбанка. Таким обра�
зом, с учётом того, что «ФК От�
крытие» уже докапитализиро�
ван Центробанком на 456 млрд
рублей, а объём докапитализа�
ции Бинбанка (которая ещё не
произошла) оценивается в
350—370 млрд рублей, получа�
ется, что на санацию указанных
трёх банков государство в сум�
ме потратит свыше триллиона
(!) рублей (и это ещё не оконча�
тельная оценка). 

Как и в случае «ФК Откры�
тие» и Бинбанка, санация
Промсвязьбанка будет прово�
диться Фондом консолидации
банковского сектора, то есть
банк перейдёт в собственность
государства (как минимум на
75%, но скорее всего полно�
стью). При этом вкладчики и
кредиторы банка не пострада�
ют. Своих инвестиций лишатся
только акционеры банка и, воз�
можно, владельцы его суборди�
нированных облигаций (на�

помню: субординированные
облигации — это долговые обя�
зательства с самым низким
приоритетом при банкротстве
компании; в случае банков они
могут быть списаны не только
при банкротстве, но и при на�
рушении нормативов достаточ�
ности капитала и, в частности,
при санации).

По завершении процедуры
санации Промсвязьбанк, как и
другие оздоровлённые банки,
планируется продать частным
инвесторам. На мой взгляд,
это будет большой ошибкой.
Во�первых, потому, что на
столь крупные банки, как «ФК
Открытие», Бинбанк и Пром�
связьбанк, найти покупателя
будет крайне трудно — по
крайней мере, в России (а про�
дажа системно�значимых бан�
ков зарубежным инвесторам в
сегодняшних внешнеполити�
ческих условиях крайне неже�
лательна). Поэтому если ука�
занные банки всё�таки будут
реприватизироваться, то по за�
ниженной цене, то есть с боль�
шими потерями для государст�
ва. Условно говоря, затратив на
санацию банка полтриллиона
рублей, ЦБ может продать его
за сто миллиардов, и это не бу�
дет противоречить никаким за�
конам и нормативным доку�
ментам. 

Но реализация убытков госу�
дарства — это не единственный,
да и не главный аргумент против
повторной приватизации сани�
рованных банков. Более важно,
что в результате такой реприва�
тизации государство упустит
возможность создать устойчи�
вую и работоспособную банков�
скую систему, костяк которой
состоял бы из крупных систем�
но значимых банков, контроли�
руемых государством не только
через банковский надзор, но и
изнутри — через своих предста�
вителей в советах директоров. 

Помимо возможности более
эффективного государственно�
го контроля за системообразую�
щими банками, их переход в го�
сударственную собственность
позволит государству получать с
них значительный доход в виде
дивидендов. Крупные государ�
ственные банки могут быть
очень прибыльными, если ими
эффективно управлять. Напри�
мер, прибыль Сбербанка за 2016
год составила 517 млрд рублей, а
за три квартала 2017 года она
уже достигла рекордных 576
млрд рублей. В настоящее время
Сбербанк выплачивает 25% сво�
ей прибыли в виде дивидендов
(государству достаётся пример�
но половина этих денег), однако
сейчас уже принято решение о
постепенном увеличении этой
доли до 50% в течение двух лет. В
результате по итогам 2017 года
минфин ожидает получить от
Сбербанка 150 млрд рублей в ка�
честве дивидендов.

ВДАЛЬНЕЙШЕМ можно
будет постепенно перехо�
дить к системе, когда госу�

дарственные банки будут рабо�
тать на экономику не только в

форме зарабатывания денег
для бюджета, но и путём учас�
тия в решении приоритетных
задач экономического разви�
тия государства — как это было
в Советском Союзе (кстати,
столетие декрета ВЦИК о на�
ционализации банков как раз
отмечается в эти дни). Такой
переход требует комплексной
работы в разных областях госу�
дарственного устройства, но со
временем это вполне может
быть осуществлено, если на
это будет политическая воля. 

Во�первых, в рамках нынеш�
него законодательства требо�
вать от банков, даже полностью
принадлежащих государству,
чего�то большего, чем дивиден�
ды, не приходится: эти банки
всё равно остаются акционер�
ными обществами, поэтому, со�
гласно закону об акционерных
обществах, их единственная за�
дача — это максимизация при�
были. Поэтому, для того чтобы
государственные банки могли
работать на государство, требу�
ется соответствующим образом
изменить их статус на законо�
дательном уровне. 

Во�вторых, для того чтобы
госбанки могли работать над ре�
шением государственных задач,
эти задачи должен кто�то внят�
но сформулировать. То есть тре�
буется создать систему стратеги�
ческого планирования и промы�
шленной политики. Сейчас всё
это находится в зачаточном со�
стоянии. Закон о промышлен�
ной политике, принятый три го�
да назад, по большому счёту так
и остался на бумаге (пожалуй,
единственным примером реаль�
ной работы этого закона являет�
ся деятельность Фонда развития
промышленности, но масштабы
её крайне малы).

В�третьих, необходимо
сформировать эффективную
систему государственного кон�
троля за деятельностью госбан�
ков, которая выявляла бы не�
эффективное использование
средств и предотвращала бы их
разворовывание олигархичес�
кими кланами. Сейчас такой
контроль осуществляется через
проверки Счётной палаты РФ,
но этого явно недостаточно:
можно вспомнить вопиющий
пример многолетнего неэф�
фективного использования го�
сударственных средств в ВЭБе,
да и эффективность деятельно�
сти Россельхозбанка вызывает
большие вопросы (подробнее
см. «Банковская система: ре�
форма перезрела», «Правда»,
№111, 6.10.2017).

Резюмируя сказанное, мож�
но добавить, что на спасение
крупных системообразующих
банков государство тратит ог�
ромные деньги. Эти расходы
могли бы окупиться сторицей,
дав российской экономике но�
вые возможности для разви�
тия. Это произойдёт, если на
основе оздоровлённых госу�
дарством банков создать но�
вую государственную банков�
скую систему — более надёж�
ную и при этом активно участ�
вующую в развитии экономи�
ки. Однако при нынешней
российской власти на это вряд
ли стоит рассчитывать…

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Санация на триллион
В пятницу, 15 декабря, ЦБ объявил о вводе вре&

менной администрации в Промсвязьбанке. Таким
образом, отправлен на санацию ещё один из
крупнейших российских банков, входящих в пер&
вую десятку по величине активов. По предвари&
тельным оценкам, ЦБ на санацию Промсвязьбан&
ка потребуется до 200 млрд рублей; ещё порядка
15 млрд рублей потребуется на докапитализацию
санируемого им Автовазбанка.

Во фракции КПРФ

26 декабря Предсе&
датель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов встретился с
Чрезвычайным и Пол&
номочным Послом Со&
циалистической Рес&
публики Вьетнам (СРВ)
Нгуен Тхань Шоном. 

Г.А. Зюганов и Нгуен Тхань
Шон обсудили вопросы россий�
ско�вьетнамских отношений на
межгосударственном и межпар�
тийном уровнях, подтвердили
свои намерения и дальше кре�
пить дружбу между Россией и
Вьетнамом, КПРФ и КПВ. 

Это последний визит Нгуен

Тхань Шона в статусе посла
СРВ: он переходит на новую ра�
боту. Г.А. Зюганов дал высокую
оценку деятельности вьетнам�
ского посла, поблагодарил его,
пожелал успехов на новом по�
прище и вручил памятную ме�
даль ЦК КПРФ «100 лет Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции».

В мероприятии также приня�
ли участие первый заместитель
Председателя ЦК КПРФ И.И.
Мельников, заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Нови�
ков, член Президиума, секретарь
ЦК КПРФ Л.И. Калашников.

Пресс5служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Крепить
традиционную

дружбу
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Вести с Украины

В новый год —
с тяжёлым наследством

ВКЛЮЧИВ телевизоры в
новогоднюю ночь, гражда�
не Киргизии увидят на те�

леэкранах не привычное лицо
Алмазбека Атамбаева, а нового
главу государства. Президент�
ские выборы, завершившиеся
победой Сооронбая Жээнбеко�
ва, стали главным событием ухо�
дящего года. Причём событием,
с которым связаны многие дру�
гие важные явления в жизни
страны. Готовя почву для переда�
чи власти «своему» кандидату,
руководство республики после�
довательно убирало с его дороги
все возможные препятствия. В
феврале по обвинению в корруп�
ции был арестован руководитель
партии «Ата Мекен» Омурбек Те�
кебаев. За несколько месяцев до
этого он объявил об уходе в оп�
позицию и успел обнародовать
немало сведений, бросающих
тень на власть имущих, не ис�
ключая Алмазбека Атамбаева. 
В итоге Текебаева приговорили 
к 8 годам заключения.

Вообще 2017 год побил ре�
корды по громким политичес�
ким процессам. На скамье
подсудимых оказались оппо�
зиционный политик Садыр
Жапаров и экс�генпрокурор
Аида Салянова, продолжается
следствие по делам лидера пар�
тии «Кыргызстан» Каната Иса�
ева, депутата парламента Ал�
мамбета Шыкмаматова и ряда
других публичных персон. 

Кульминацией баталий стали
президентские выборы. На них
схлестнулись Сооронбай Жээн�
беков, выдвинутый правящей
Социал�демократической пар�
тией, и руководитель партии
«Республика—Ата Журт», бога�
тейший человек страны Омур�
бек Бабанов. Следуя одни за
другими, взаимные разоблаче�
ния перешагнули границы Кир�
гизии. Встреча Бабанова с пре�
зидентом Казахстана Нурсулта�
ном Назарбаевым была объяв�
лена Атамбаевым предательст�
вом интересов родины. Умело
раскрученный скандал нанёс
большой урон репутации не�
угодного кандидата, а в качестве
побочного эффекта имел резкое
осложнение киргизско�казах�
станских отношений.

Жээнбеков в итоге одержал
победу уже в первом туре. Его
соперник признал поражение,
что, однако, не спасло его от
преследований. Против Бабано�
ва возбуждено уголовное дело
по обвинению в разжигании на�
циональной вражды и публич�
ных призывах к насильственно�
му изменению конституцион�
ного строя. Признаки этих пре�

ступлений генеральная проку�
ратура увидела в предвыборном
выступлении политика перед
жителями узбекской нацио�
нальности. После этого Бабанов
покинул страну, и точное его ме�
стонахождение неизвестно. 

24 ноября новый президент
официально вступил в долж�
ность. В своей инаугурацион�
ной речи Жээнбеков пообещал
провести структурные рефор�
мы в экономике и обеспечить
рост доходов населения. «Локо�
мотивом развития должны
стать отрасли, создающие рабо�
чие места, имеющие высокий
экспортный потенциал. Кир�
гизстан должен быть раем для
бизнеса», — добавил он. Во
внешней политике глава рес�
публики заявил о намерении
развивать отношения с Росси�
ей, Китаем и странами Цент�
ральной Азии. Но, как уточнил
Жээнбеков, лишь «на основе
уважения и невмешательства во
внутренние дела друг друга».

Данный намёк был явно адре�
сован Казахстану. После резких
высказываний Атамбаева Астана
обвинила Бишкек в «сером реэк�
спорте» товаров из Китая и ввела
усиленные проверки на границе.
Но если сложивший полномо�
чия президент до последнего не
уставал обвинять соседей в бло�
каде Киргизии, то новый глава
республики был вынужден пой�
ти на уступки. 2 декабря делега�
ции двух стран подписали «до�
рожную карту» по вопросам эко�
номического сотрудничества.
Бишкек взял на себя обязатель�
ства по выполнению техничес�
ких регламентов Евразийского
экономического союза, включая
меры таможенного, налогового и
санитарного контроля на грани�
цах. Несмотря на то что фор�
мально Киргизия вступила в 
ЕАЭС ещё в 2015 году, многие из
требований организации ею до
сих пор не выполнены. 

БОЛЕЕ ПОЗИТИВНО
складывались в уходящем
году отношения с Узбеки�

станом. В сентябре состоялся
первый за много лет визит пре�
зидента соседней республики в
Киргизию. Итогом переговоров
Атамбаева и Шавката Мирзиёе�
ва стало подписание соглаше�
ния о делимитации границы, а
также заявление о реализации
совместных проектов в энерге�
тике. Однако об окончательном
решении копившихся больше
двадцати лет проблем говорить
пока рано: 15 процентов протя�
жённости киргизско�узбекской
границы остаются несогласо�

ванными. Среди них наиболее
спорные участки — такие как
гора Унгар�Тоо, ставшая пово�
дом для острого конфликта в
2016 году.

В вопросах внутренней и
внешней политики Сооронбай
Жээнбеков, по крайней мере, в
первое время будет испытывать
влияние предшественника. На
своей последней пресс�конфе�
ренции в качестве президента
Атамбаев несколько раз повто�
рил, что не собирается покидать
сферу принятия решений. «Пре�
мьер и президент будут нуждать�
ся в моей помощи и связях», «я
сам займусь поисками инвесто�
ра по Верхне�Нарынскому кас�
каду ГЭС», «если парламент бу�
дет вставлять палки в колёса, то
я вместе с народом смогу выхо�
дить на митинги с криками:
«Парламент, уходи!» Эти и дру�
гие заявления не оставляют со�
мнений в политических амби�
циях Атамбаева.

О сохраняющемся влиянии
экс�президента свидетельству�
ет то, что самым первым ука�
зом Жээнбеков присвоил ему
звание Героя Киргизской Рес�
публики — высшей степени
отличия в стране. «За исклю�
чительные заслуги перед наро�
дом, выдающийся вклад в ук�
репление государственной не�
зависимости, единства народа,
мира и согласия в стране… а
также проявленные политиче�
скую волю и мужество», — по�
ясняется в указе. Кроме того,
своим советником новый пре�
зидент назначил Фарида Ни�
язова — многолетнего совет�
ника и руководителя админис�
трации Алмазбека Атамбаева.

Между тем наследство Жээн�
бекову досталось непростое.
Экономика Киргизии остаётся
слабой и подверженной всячес�
ким рискам. Доля промышлен�
ности в структуре ВВП состав�
ляет всего 16 процентов, внеш�
ний долг страны превысил 
4 миллиарда долларов, что со�
ставляет 60 процентов ВВП. В
принятом бюджете на 2018 год
сохраняется значительный де�
фицит: если доходы казны пла�
нируются в объёме 142 миллиар�
да сомов (120 млрд руб.), то рас�
ходы составят почти 163 милли�
арда (138 млрд руб.). Разница бу�
дет покрываться за счёт новых
заимствований, хотя на обслу�
живание госдолга уже уходит
почти столько же средств, сколь�
ко на образование, и намного
больше, чем на здравоохранение.

Как призналось недавно пра�
вительство, в 2018 году промыш�
ленное производство в Киргизии
упадёт на 0,4 процента. Какими
будут реальные цифры, остаётся
только гадать. Совершенно ясно
одно: наступающий год не при�
несёт прорывов в экономике и
уровне жизни населения.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Наступающий год вряд ли станет для жителей
Киргизии спокойным и безоблачным. Бурные со�
бытия 2017�го, связанные с острой борьбой за
власть, ещё долго будут сказываться как на вну�
тренней, так и на внешней политике страны. Не�
простой остаётся ситуация в экономике, так что
правительство даже предрекает неизбежное па�
дение промышленного производства.

В фокусе — Центральная Азия

Вьетнам: все плановые
задания выполнены

Электронный портал центрального органа Компартии Вьетнама «Нян
зан онлайн» подвёл итоги развития Социалистической Республики Вьет�
нам за 2017 год. Самым выдающимся результатом года в экономической
области является заметный рост ВВП страны. По предварительным оцен�
кам, он должен составить 6,7%, это соответствует плановым показате�
лям. Обращает на себя внимание тот факт, что впервые за последние го�
ды все намеченные Национальным собранием СРВ показатели социаль�
но�экономического развития были выполнены и перевыполнены.

В ЕСЬ ГОД сохранялась
макроэкономическая
стабильность, инфляция

находится под контролем, на
уровне ниже 4%; валютные ре�
зервы выросли до рекордного
уровня (46 млрд долларов), до�
ходная часть бюджета имеет
хорошие показатели, государ�
ственный долг не вышел за ус�
тановленные пределы.

В сельском хозяйстве также
отмечаются успехи, темпы
роста этой отрасли равнялись
приблизительно 3%, рост
сектора рыбоводства превы�
сил 5%.

Иностранные инвестиции
во вьетнамскую экономику
вновь продемонстрировали в
уходящем году рекорд роста.
Объём зарегистрированного
дополнительного капитала со�

ставил более 28,2 млрд долла�
ров (рост 37,4%); освоенный
капитал достиг 14,2 млрд дол�
ларов, увеличившись на 11,8%. 

Достижениями отмечена и
сфера внешней торговли. В
2017 году экспорт составил
173,7 млрд долларов, что боль�
ше на 20,7% по сравнению с
аналогичным периодом 2016
года. В частности, экспорт
овощей и фруктов увеличился
на 42,7%, электроники и ком�
пьютеров — на 38,8%, мобиль�
ных телефонов — на 28,8%,
морепродуктов — на 18,7%.
Положительное сальдо внеш�
неторгового баланса составило
1,23 млрд долларов.

Позитивными показателями
отмечен и внутренний рынок.
Общий объём розничных про�
даж товаров и выручки от по�

требительских услуг, по оце�
ночным данным, вырос на
10,7% по сравнению с 2016 го�
дом. Активно развивался тури�
стический сектор: Вьетнам по�
сетили 13 млн туристов из�за
рубежа.

Эксперты «Нян зан» с гор�
достью отмечают успехи стра�
ны, вставшей на путь четвёр�
той промышленной револю�
ции, в применении иннова�
ций, продвижении стартапов.
Глобальный индекс инноваций
Вьетнама поднялся на 12 мест
по сравнению с 2016 годом.
Страна заняла по этому пока�
зателю 47�е место в мире.

Подготовил Пётр ЦВЕТОВ.

Фото с сайта
cdn.hanoitimes.com.vn

П ОСЛЕ крайне неубеди�
тельной победы на вы�
борах в бундестаг 24

сентября и провала через два
месяца после этого коалици�
онных переговоров с либера�
лами и «зелёными» о создании
правительства большинства
лидер блока ХДС/ХСС и дей�
ствующий канцлер Ангела
Меркель столкнулась с очень
сложной ситуацией. Прежние
союзники по «большой коали�
ции» — социал�демократы ус�
тами своего лидера Мартина
Шульца наотрез отказывались
вступать в новый союз с бло�
ком консерваторов. В дело
пришлось вмешаться феде�
ральному президенту страны и
бывшему однопартийцу Шуль�
ца Франку�Вальтеру Штайн�
майеру, который буквально на�
давил на бывшего товарища по
партии. В итоге Шульц изме�
нил первоначальную позицию
и, хотя и в весьма осторожной
форме, с массой оговорок, всё
же дал согласие на начало
«зондирующих» переговоров с
Меркель о возможности созда�
ния новой «большой коали�
ции». Такую позицию Шульца
поддержал и состоявшийся в
середине декабря съезд СДПГ
в Берлине. 

Но всё это вовсе не означает,
что политический лёд по�на�
стоящему тронулся или хотя
бы начал подтаивать. Социал�
демократы занимают очень
осторожную позицию, и по�
нять их лидера можно. Ведь за
12 лет своего правления Анге�

ла Меркель умудрялась всегда
наносить существенный поли�
тический урон всем своим
партнёрам по коалиции. Так,
либералы (СвДП) с трудом
приходят в себя после того,
как побывали в роли «младше�
го партнёра» в период с 2009
по 2013 год, а следующий из�
бирательный цикл пропусти�
ли, не пройдя в бундестаг. Са�
ма же СДПГ, согласившись на
«большую коалицию» 4 года
назад, на минувших выборах в
сентябре набрала чуть больше
20% голосов избирателей, по�
казав худший результат в своей
послевоенной истории. Полу�
чается, что «меркелизм» как
форма правления удобна её
основному проводнику —
ХДС/ХСС и, судя по экономи�
ческим показателям, самой
Германии и её населению, но
явно противопоказана любым
союзникам и временным по�
путчикам.

Как бы то ни было, перегово�
ры начались ещё до рождествен�
ских каникул и продолжатся по�
сле их завершения и новогодних
праздников ближе к середине
января. Но местные наблюдате�
ли не спешат демонстрировать
оптимизм по поводу их исхода,
так как идеологические расхож�
дения между партиями Меркель
и Шульца весьма велики. Им
предстоит сближать позиции по
целому ряду вполне конкретных
вопросов, которые способны
приобрести принципиальный и
не допускающий никаких ком�
промиссов характер.

Парадокс ситуации в том,
что разногласия сторон могут
возникнуть… из�за устойчиво�
го экономического и финансо�
вого положения Германии.
Бюджет страны в ближайшие
годы будет получать, по расчё�
там минфина ФРГ, плюс в 45
миллиардов евро ежегодно, так
что долгов у нового кабинета
не предвидится. Но проблема в
том, что у Меркель и Шульца
совершенно различные подхо�
ды к социальной политике, то
есть к тому, на что эти деньги
предстоит тратить. Речь идёт в
первую очередь об образова�
нии и о здравоохранении. 

Другой не менее острой 
проблемой, разделяющей сто�
роны, является дальнейшая
интеграция Евросоюза. Шульц
на недавнем съезде СДПГ вы�
ступил за преобразование Ев�
росоюза в «Соединённые Шта�
ты Европы» с общим консти�
туционным договором и более
тесными экономическими от�
ношениями. В лагере консер�
ваторов и лично Ангелой Мер�
кель эта идея была воспринята,
мягко говоря, скептически как
«нереальная».

И всё же можно смело пред�
полагать, что именно Шульц
будет в начавшейся сложной
политической игре атакующей
стороной, тем более что объек�
тивно возникшая пауза играет
ему на руку, позволяя лучше
подготовиться к продолжению
переговоров в январе. Слож�
ность же положения Ангелы
Меркель заключается в том,
что ничего, кроме повторения
«большой коалиции», чтобы
сохранить власть, у неё не ос�
таётся. А ради этого ей необхо�
димо будет преподнести
Шульцу и его партии некий
большой подарок в виде прин�
ципиальных уступок, от кото�
рых социал�демократы не смо�
гут отказаться.

То есть предстоит торг между
потенциальными союзниками.
Но в любом случае дело это се�
рьёзное и неспешное, и опять
же — с непредсказуемыми ре�
зультатами. Так что установ�
ленный в декабре антирекорд
кризиса власти в ФРГ будет с
каждым днём «обновляться».
Немецкие аналитики при этом
полагают, что, по самым опти�
мистичным прогнозам, новый

кабинет министров появится
не ранее апреля будущего года.
Но кто его будет возглавлять —
ещё один большой вопрос.

В немецких СМИ всё чаще
появляются публикации, об�
личающие зависимость Мер�
кель от США, её неспособ�
ность защитить немецкий
бизнес от американского дав�
ления и критика её деятельно�
сти в других сферах внешней и
внутренней политики. Тен�
денцию обозначил журнал
«Шпигель» в редакционной
статье, озаглавленной «Уход
Меркель — благо для Герма�
нии». Как отмечает журнал,
сейчас наблюдается крах
«меркелизма»: «ради поддер�
жания экономической ста�
бильности Меркель долгие го�
ды выхолащивала политичес�
кий ландшафт в интересах
своей партии. Это привело к
появлению критической мас�
сы разочарованных граждан,
которые в итоге отдали свои
голоса несистемной оппози�
ции и спровоцировали круп�
нейший в послевоенной исто�
рии Германии правительст�
венный кризис».

А другой информационный
источник — телеграмм�канал
ProGermania, анализирующий
политические выступления ве�
дущих СМИ, в связи с этим от�
метил главное: «Мейнстримо�
вый «Шпигель» всегда выра�
жал интересы влиятельного
крыла немецкого политикума.
Сегодня эта элита в бешенстве
от «политической паузы» Мер�
кель и, похоже, готова менять
«капитана корабля»… 

Как видим, гордиев узел не�
мецкой политики затянут туже
некуда. Кто и как сумеет его
распутать, или, по примеру
Александра Македонского, раз�
рубить одним ударом, покажет
уже наступающий 2018 год.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

Рождественский антирекорд Меркель
Видимо, в невесёлом настроении встретила празд�

ник католического Рождества глава временного пра�
вительства Германии Ангела Меркель. Ведь именно в
его канун в ФРГ был установлен новый политический
антирекорд: страна уже 90 дней живёт в условиях пар�
ламентско�правительственного кризиса (прежнее «до�
стижение» — 86 дней было установлено в 2013 году,
когда формировалась коалиция в составе ХДС/ХСС и
СДПГ). Более того, лидеры ведущих партий Германии,
по�прежнему блуждая в этом «политическом тумане»,
до сих пор никак не могут найти из него выхода. 

● И Ангела Меркель, и Мартин Шульц пребывают в 
задумчивости.

Пульс планеты

● ТЕЛЬ"АВИВ — ГВАТЕМА"
ЛА. МИД Израиля ведёт пере+
говоры с правительствами де+
сятка стран о признании Иеру+
салима столицей еврейского го+
сударства, несмотря на приня+
тую Генассамблеей ООН резо+
люцию, осуждающую намерение
США перенести туда своё по+
сольство в Израиле. За — прого+
лосовали 128 стран, против — 9,
ещё 35 воздержались. Помимо
США и Израиля документ не
поддержали Гондурас, Микро+
незия, Палау, Того, Науру, Мар+
шалловы острова и Гватемала.
Последняя уже объявила, что по
примеру американцев решила
перенести своё посольство в Ие+
русалим. Ранее несколько чле+
нов ЕС, в частности Венгрия и
Чехия, также не исключили ве+
роятность переезда своих дип+
миссий в Иерусалим.

● АНКАРА. В Турции лиши+
лись работы более 2700 сотруд+
ников госсектора (учителя, во+
енные и служащие различных
министерств), подозреваемых
властями в связях с террористи+
ческими группировками. Об
этом сообщается в официаль+
ном постановлении правитель+
ства. В документе также гово+
рится, что арестованные по ста+

тье о терроризме или обвинён+
ные в связях с опальным пропо+
ведником Фетхуллахом Гюле+
ном будут надевать на судебные
заседания форму серого цвета.
Ранее президент Турции Реджеп
Тайим Эрдоган предложил, что+
бы задержанные носили спец+
одежду, похожую на ту, в кото+
рой ходят узники Гуантанамо.

● ЛЮКСЕМБУРГ. Европей+
ский суд признал американский
сервис частных перевозок
«Убер» службой в сфере транс+
порта. По мнению служителей
Фемиды, такая посредническая
фирма не может считаться ин+
формационным сервисом, а 
значит, должна соблюдать зако+
нодательство как транспортная
компания, которой необходимы
соответствующие лицензии и
разрешения, согласно нацио+
нальным нормам стран+членов
ЕС. На практике решение Евро+
пейского суда означает, что для
продолжения деятельности в
Европе «Убер» должен созда+
вать сложные административ+
ные механизмы по лицензирова+
нию, контролю профессиональ+
ного соответствия и нормам вы+
работки водителей.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

100 лет назад Украина впер�
вые состоялась как независимое
государство рабочих и крестьян,
когда 25 декабря 1917 года Пер�
вый Всеукраинский съезд Сове�
тов объявил об установлении на
Украине Советской власти.

В СВОЁМ обращении к соотечест�
венникам по случаю 100�летия
провозглашения Советской власти

на Украине и 95�летия образования
СССР первый секретарь ЦК КПУ Пётр
Симоненко констатировал, что сегодня
реакционные силы во главе с олигарха�
ми�компрадорами и их пособниками —
пещерными националистами, захватив
после февральского 2014 года вооружён�
ного мятежа власть, установили на Укра�
ине профашистский режим. Этот режим
подло и цинично издевается над слав�
ной историей украинского народа,
уничтожает память о героизме советских
людей в борьбе с гитлеровскими отбро�
сами и их холопами — полицаями и воя�
ками ОУН—УПА, порочит социальные,
экономические и научные достижения
Советской Украины.

Под лжепатриотическими лозунгами
правящий режим уничтожает территори�
альную целостность страны, развязал
гражданскую войну в Донбассе, пресле�
дует инакомыслящих, калечит и убивает
несогласных жить по законам ненависти
— законам «интегрального национализ�
ма» и бандитского произвола олигархии.

«Именно поэтому мы, коммунисты,
— заявил Симоненко, — должны сде�
лать всё, чтобы донести до людей прав�
ду о тех временах, когда на Украине
власть принадлежала трудовому наро�
ду, а не кучке буржуев и мерзких неона�
цистских отбросов».

Признав себя правопреемником бур�
жуазно�националистической Украин�
ской Народной Республики (УНР), ны�
нешний киевский режим тем самым
признал себя наследником предателей и
политических холуёв Запада.

«Отказываясь от советского насле�
дия, вычеркнув из нашей истории 70�
летний период расцвета и подъёма Ук�

раины как свободной республики в се�
мье братских советских республик
СССР, период героической борьбы про�
тив захватчиков и оккупантов, правя�
щий режим и его заокеанские хозяева
лишают нашу страну, наш народ буду�
щего», — подчеркнул Симоненко.

Он отметил, что предательство и лжи�
вость украинских националистов — это
их главные и вечные признаки.

Провозгласив 7 ноября 1917 года со�
здание УНР в составе уже Советской
России, обещая на словах мир, землю
крестьянам, 8�часовой рабочий день,
Центральная рада запретила распростра�
нение на подконтрольной ей территории
декретов Советского правительства. А
уже через неделю, 14 ноября, Генераль�
ный секретариат ЦР издал директиву,
которой строго запретил делить на паи
помещичьи и кулацкие земли.

Несмотря на обещания выйти из им�
периалистической войны, ЦР за кредит�
ную взятку в 180 млн франков обязалась
продолжать войну и проливать кровь
простых украинцев за интересы Антан�
ты в войне с Советской Россией. Всту�
пив в сговор с атаманом Калединым, ко�
торый поднял антисоветский мятеж на
Дону, и отказавшись пропускать туда
большевистские войска, Рада открыто
встала на сторону контрреволюции про�
тив власти трудящихся.

Таким образом, ни одного обязатель�
ства перед трудящимися буржуазно�на�
ционалистическая ЦР не выполнила
сознательно, потому что украинские
националисты никогда не стремились к
независимости и самостоятельности
для народа и страны. Они всегда искали
себе господина. Так было во времена
УНР, гетманщины и петлюровщины,
так было во время гитлеровского наше�
ствия, так есть и сейчас.

100 лет назад националистическая
Центральная рада, пытаясь сохранить
власть богачей и капиталистов, пошла в
услужение к Антанте, затем гетман Ско�
ропадский привёл кайзеровские орды, а
атаман Петлюра сдал полстраны пан�
ской Польше.

«Героическая борьба трудящихся Укра�

ины за Советскую власть, которая шла в
начале прошлого века, встречала жестокое
сопротивление со стороны националис�
тов и иностранных оккупантов. И сегодня
их идейные потомки — олигархи�компра�
доры и пещерные националисты — дела�
ют всё, чтобы превратить трудящихся Ук�
раины в рабов США, НАТО и МВФ, а Ук�
раину — в неоколонию транснациональ�
ных корпораций, — отметил лидер КПУ.
— Сегодня Украина полностью находится
под внешним управлением. Законы при�
нимаются исключительно по указаниям и
с обязательным согласованием с МВФ,
госдепом США, Брюсселем, НАТО и не
имеют ничего общего с действительными
потребностями трудящихся Украины. На�
значение на ключевые государственные
должности происходит только после кон�
сультаций и одобрения в посольстве США
или в структурах ЕС.

В целом падение экономики за четыре
последних года приближается к 25%. Ре�
альный ВВП буржуазно�националисти�
ческой Украины составляет сегодня не�
многим более половины от уровня ВВП
Украины Советской.

Если в советское время на Украине про�
живали 52 миллиона человек, то сейчас
(это по официальным данным) только 42.
А на самом деле ещё меньше. По разным
оценкам, на Украине постоянно прожива�
ют от 25 до 35 миллионов граждан».

«Долгий и сложный путь прошёл укра�
инский народ к своему воссоединению в
едином Советском государстве. Этот тер�
нистый путь отмечен длительной борьбой
со «своими» и иноземными поработите�
лями. Его памятными вехами и символа�
ми стали освободительные битвы Богдана
Хмельницкого, Переяславская рада, при�
зывы Тараса Шевченко «кандалы порви�
те» и Ивана Франко — «за прогресс, счас�
тье и волю», — напомнил Симоненко и
уточнил: — Для осуществления заветной
мечты украинского народа — жить и ра�
ботать в единой национальной семье —
реальные возможности открылись только
тогда, когда над планетой взошла заря Ве�
ликого Октября, когда было создано Ук�
раинское Советское социалистическое
государство, которое вместе с братскими

народами, освобождёнными от царского
и капиталистического угнетения, объеди�
нилось в Союз Советских Социалистиче�
ских Республик — СССР. Украина стала
индустриальной державой с многоотрас�
левой промышленностью и энергетикой.
Бурными темпами в советское время раз�
вивались наука, культура, образование,
медицина. На весь Советский Союз, на
весь мир гремела слава академиков Глуш�
ко и Патона, хирургов Амосова и Страже�
ско, первого украинского космонавта
Павла Поповича, творческих коллекти�
вов им. Вирского и Верёвки».

«История Советской Украины полна
героических и трагических страниц, это
история побед и достижений свободного
от буржуазного гнёта общества, — отме�
тил Симоненко. — Это борьба рабочих и
крестьян против контрреволюции и
иностранной интервенции в годы Граж�
данской войны 1918—1922 годов. Это
создание СССР, нэп и развитие социа�
листической экономики. Это борьба
против немецко�фашистских захватчи�
ков и их пособников — оуновцев, вос�
становление разрушенной войной стра�
ны. Это покорение космических прост�
ранств, развитие социальной сферы: га�
рантированное трудоустройство по спе�
циальности, отсутствие безработицы,
доступные и качественные медицина и
образование, гарантированные пенсия и
отпуск, многие другие блага».

«Сегодня наше общество, трудящиеся
Украины находятся в смертельных объя�
тиях хищнического капитала и национа�
листических банд. В эти торжественные
дни — векового юбилея установления Со�
ветской власти на Украине и 95�летия об�
разования Союза Советских Социалисти�
ческих Республик — мы с глубоким вол�
нением и признательностью вспоминаем
ленинскую гвардию коммунистов, вете�
ранов войны и труда, всех, кто стоял у ис�
токов наших побед и свершений, — под�
черкнул лидер КПУ в завершение своего
обращения. — От имени Центрального
Комитета приносим сердечную благодар�
ность всем нашим сторонникам, которые
в чрезвычайных условиях неонацизма и
безудержной антикоммунистической ис�
терии идут в авангарде борьбы за восста�
новление новой Украины — Украины Со�
ветской, Украины социалистической».

В.М.Т.

Юбилей без праздника

Прибалтийский блеф

Медики грозят забастовкой
Д ЕПУТАТЫ литовско�

го парламента в по�
следние дни уходяще�

го года в спешном порядке
проголосовали за повыше�
ние зарплаты с января 2018
года работникам прокурату�
ры, сотрудникам Службы
специальных расследова�
ний, ещё раньше было ре�
шено повысить зарплату по�
лицейским, сотрудникам
департамента безопасности. 

На медиков средств в бю�
джете не нашлось. Зарплата врачей, возможно,
увеличится только с мая. Их зарплата в числе
самых низких в странах Европейского союза. 
А учителям прибавку пообещали только с сен�
тября 2018 года. 

Представители «Движения медиков», уже объе�
диняющего 40 тысяч человек, подчёркивают, что
последней каплей, переполнившей чашу их терпе�
ния, стало решение сейма отменить повышение
зарплаты для молодых врачей�резидентов на 30%,
и пообещали выйти на улицы в первую неделю
2018 года. Сообщается, что на протестный митинг
соберётся более двух тысяч человек, поддержать
которых обещают и уже состоявшиеся врачи. 

«Это будет мирный митинг. Мы планируем, что
на улицу выйдет много резидентов, все члены Ли�
товского союза врачей и поддерживающие нас
граждане, — заявляют организаторы митинга. —

Мы хотим показать депута�
там, членам правительства и
всем жителям республики,
что мы не желаем, чтобы над
нами насмехались».

Руководители нового объе�
динения «Саюдис медиков»
заявили о том, что врачи гото�
вы к массовым забастовкам,
если им не поднимут зарпла�
ту. Премьер Саулюс Скверня�
лис считает, что общенацио�
нальная забастовка медиков
— не лучший способ цивили�

зованно дискутировать о повышении заработной
платы врачам. Общенациональная забастовка гро�
зит ударить по престижу правительства Литвы. 
С. Сквернялис напоминает, что в 2017 году зарпла�
та медикам уже была повышена на 8%, но не все
деньги дошли до персонала. Некоторые медицин�
ские учреждения сознательно тратили выделен�
ные министерством средства на погашение долгов
или другие «инициативы» руководства.

Союз врачей хочет договориться о перспективах
повышения зарплаты медиков на три года, чтобы в
2020�м средний заработок врача составлял 2,5 ты�
сячи евро, младшего медицинского персонала —
1,2 тысячи евро. 

Обстановка на фронте «белых халатов» накаля�
ется.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Кризис в Германии
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А что несли нам те 
«невинно убиенные»?

Да, что нас ждало при их «по�
рядке»?

Слово — поэту�фронтовику Сер�
гею Наровчатову, одному из тех
бойцов, которые воистину неимо�
верным подвигом повернули
вспять гитлеровское нашествие:

Я проходил, скрипя
зубами,

Мимо сожжённых сёл,
казнённых городов
По горестной, по русской,

по родимой,
Завещанной от дедов 

и отцов.

Запоминал над деревнями
пламя,

И ветер, разносивший
жаркий прах,

И девушек, библейскими
гвоздями

Распятых на райкомовских
дверях...

Я слушал это на вечере в городе
Москве, посвящённом 75�летию
начала нашего наступления под
Сталинградом. А потом не раз
мне приходило в голову: если бы
тогда школьник из Нового Урен�
гоя Николай Десятниченко был
не в германской столице, а на том
потрясающем вечере, рядом со
мной, неужто сердце его не дрог�
нуло бы? И сказал бы я ему, что
на одной лишь Смоленщине со�
жгли оккупанты более 5000 сёл и
деревень, из них около 300 вместе
с местными жителями — стари�
ками, женщинами и малыми 
детьми.

Вот против чего была Сталин�
градская битва. Против уничто�
жения нас как народа и превра�
щения оставшихся в рабов. Вот
почему девизом нашим стало:
«Кровь за кровь, смерть за
смерть!» И вот почему все люди в
мире, кому дорога была справед�
ливость, так искренне приветст�
вовали Сталинградскую победу.

Город славы 
под псевдонимом

Погодите, товарищи: но ведь се�
годня у нас нет города с таким на�
званием — Сталинград. Оно просто
стёрто с карты нашей страны и ми�
ра. Это что? Это как? Праздновать
очередной Сталинградский юби�
лей опять в Волгограде?

Для участников того величайше�
го исторического сражения, ушед�
ших и ещё живых, не было и нет
более насущной, более острой и
болезненной проблемы, чем необ�
ходимость возвращения прослав�
ленному городу�герою имени Ста�
линграда.

Я слышу это чуть не каждый день
от военного связиста Игоря Григо�
рьевича Гребцова, готовящегося к
своему 95�летию. Слышу от фрон�
товой медсестры Марии Михай�
ловны Рохлиной, встретившей не�
давно 93�й день рождения. И Алек�
сей Шахов, достойный внук гене�
рала�сталинградца В.А. Грекова,
публикующий сейчас в «Правде»
очень интересный материал по
воспоминаниям и другим докумен�
там деда, считает эту проблему
важнейшей.

Собственно, тема вечера в Цен�
тральном Доме журналиста, про
который сегодня я хочу расска�
зать, тоже продиктована была,
наряду со многим другим, и во�
просом об имени города�героя.
Не случайно инициатор и органи�
затор вечера Александр Николае�
вич Васин�Макаров назвал его
так: «Сталин. Сталинский боль�
шевизм. Сталинград».

Во имя памяти

Об этом человеке, удивительно
талантливом, мне уже доводилось
писать. Одарённость его разнооб�
разна. По профессии преподава�
тель математики, Александр Ни�
колаевич также неузаурядный по�
эт, композитор, певец, глубокий
исследователь творчества М.Ю.
Лермонтова и автор ряда книг о
нём, составитель и издатель «Ан�
тологии русского лиризма. ХХ
век» в трёх томах...

Но главным делом его жизни с
труднейшего 1992�го стало созда�
ние Литературно�музыкальной
студии народной культуры и руко�

водство ею. Более пятидесяти та�
ких же подвижников, всей душой
преданных родной культуре и гото�
вых самоотверженно служить ей,
объединил он вокруг себя. Это учи�
теля и врачи, учёные и лётчики
гражданской авиации, работники
МЧС и военные.

Кто�нибудь может спросить: а
при чём здесь Сталинград? Сек�
рет в том, что руководитель сту�
дии — человек сверхзадачи. Ему
мало, например, подготовить хо�
роший концерт и выступить с
ним. Вместе со своими соратни�
ками он ищёт способы особого
контакта с залом, чтобы эмоцио�
нально захватить слушателей и в
то же время побудить их думать,
размышлять. Отсюда роль веду�
щего, которую всё чаще берёт на
себя сам руководитель студии.
Отсюда и выбор тем.

Так, 6 декабря прошлого года
здесь же, в Доме журналиста, они
провели вечер в честь 75�й годов�
щины наступления Красной Ар�
мии под Москвой. Не только и не
столько чтобы поздравить своих
современников, а вот помочь им
осознать и прочувствовать значи�
мость происшедшего в те давние
дни.

Не менее важно это, если
учесть навал фальсификаций, и
для темы Сталинграда.

Мне рассказали, что к этому ве�
черу Александр Николаевич начал
готовиться ещё летом. В результате
родилось даже нечто вроде вступи�
тельного доклада, который полу�
чился, правда, весьма спорным: ра�
боту стоит продолжить. Зато ог�
ромная масса стихов, песен, доку�
ментального материала (дневники,
воспоминания, письма и т.д.), про�
пущенная сквозь душу и давшая
возможность богатейшего отбора,
помогла составить композицию
необыкновенной силы. И она, ис�
полненная студийцами на высшем
уровне, перенесла зал туда, в 1942
год, когда сверхъестественным все�
народным напряжением Советская
страна спасала человечество от
страшной угрозы.

Всенародность 
начиналась с мальчишек 

и подростков

Понять и прочувствовать истоки
нашей Великой Победы можно по�
настоящему лишь через живое
ощущение той всенародности, ко�
торое помним мы, «дети войны»,
однако, увы, ставшее некоей абст�
ракцией для многих из последую�
щих поколений. Коллектив Алек�
сандра Васина�Макарова ощуще�
ние времени трепетно возрождает.

Сталинград в его композиции —
это вся страна и люди в ней, от ма�
ла до велика, соединённые общим
горем и единой целью. И это роко�
вой 1942�й.

Вот совсем маленький мальчик
морозной зимой где�то в далёкой
сибирской деревне. Его чувства
пронзительно переданы в мало из�
вестном стихотворении «Холода»,
написанном много лет спустя гео�
логом Владимиром Павлиновым
по детским впечатлениям. Умеет
же Александр Николаевич разыс�
кать такие стихи, положить их на
музыку да ещё так исполнить, как,
мне кажется, только ему дано:

Дымятся снежные холмы,
и ночи нет конца.
Эвакуированные мы,
и нет у нас отца.

Ах, мама! Ты едва жива,
Не стой на холоду...
Какая долгая зима
в сорок втором году!

Да, это детское горе, детский
плач, как определяет жанр автор
музыки. Но! Будем слушать маль�
чика дальше:

Забыл я дом счастливый 
наш,

тепло и тишину.
Я брал двухцветный 

карандаш
и рисовал войну.

Шли танки красные вперёд
под ливнем красных стрел,
Вниз падал чёрный самолёт,
И чёрный танк горел...

От сверстников того мальчика
повторю снова и снова: именно так
было. Наши рисунки, письма и по�

желания, шедшие на фронт, даже
вместе с нашим трудом в колхозе,
где мы старались изо всех своих си�
лёнок, не могли, конечно, сломить
страшного врага. Но что�то дейст�
венное, надеюсь, и от нас переда�
валось фронту.

А уж от тех, кто был постарше…
Стихи двух ровесников, 1927 года
рождения, Анатолия Головкова и
Валентина Павлова, положенные
на музыку Александром Васиным и
студийцем Фёдором Романовым,
прозвучали на вечере тоже как поч�
ти никому не известные, но абсо�
лютно необходимые.

Оба будущих автора в 14 лет по�
шли работать на оборону — в цеха,
где, по выражению ставшей знаме�
нитым поэтом Людмилы Татьяни�
чевой, «из гнева плавился металл, а
слёзы превращались в порох». И
Валентин Павлов напишет потом
стихотворение «Подростки»:

Мы остались 
низкорослыми —

Было не с чего расти,
А работали, как взрослые,
Только ели не ахти.

Под гвардейскими 
знамёнами

Не громили мы врагов,
Но снаряды эшелонами
Слали фронту со станков.

Мы остались 
низкорослыми:

Что поделаешь — война.
Но громила в годы грозные
Вражьи полчища страна.

Вы единство автора со всей стра�
ной чувствуете? А сверстник его,
Анатолий Головков, отработав на
оборонном заводе, добился, чтоб
добровольцем взяли на фронт, и
дошёл до Берлина. Почему доби�
вался? Ответ — в стихах, ставших
песней:

Бедой захлёстнута страна,
Пылит на марше рота.
Легла на плечи мне война
Стволом от миномёта.

Страна, захлёстнутая бедой. Она
позвала и призвала.

Голоса врагов и «катюша»

А теперь послушаем врагов, не�
зваными явившихся на нашу зем�
лю. Поучительно. Стоит всем в
мире напомнить, у кого память

отказывает. Спасибо Васину и его
соратникам за внушительный
подбор.

Из дневника рядового 295�й пе�
хотной дивизии Эриха Отто.

5 сентября 1942 года.
Утром был потрясён прекрас�

ным зрелищем: впервые сквозь
огонь и дым я увидел Волгу, спо�
койно и величаво текущую в сво�
ём русле. Почему русские упёр�
лись на этом берегу? Неужели они
думают воевать на самой кромке?
Это же безумие. 

Начало ноября 1942 года.
Сегодня получил письмо от же�

ны. Дома надеются, что мы к Рож�
деству вернёмся в Германию, и уве�
рены, что Сталинград в наших ру�

ках. Какое великое заблуждение!
Этот город превратил нас в толпу
бесчувственных мертвецов. Ста�
линград — это ад. Каждый божий
день атакуем и, если утром продви�
гаемся на 20 метров вперёд, вече�
ром нас отбрасывают назад. 

25 ноября 1942 года.
Почти два месяца мы штурмова�

ли один�единственный дом. Да на�
прасно штурмовали! Никто из нас
не вернётся в Германию, если толь�
ко не произойдёт чуда. А в чудеса я
больше не верю. Время перешло на
сторону русских. 

* * *
Если бы вы имели представление

о том, как быстро растёт лес крес�
тов! Каждый день погибает много
солдат, и часто думаешь: когда при�
дёт твоя очередь? Старых солдат
почти совсем не осталось. Совер�
шенно ясно, что положение наше
весьма неблагоприятно, и кто зна�
ет, что принесёт зима. Во всяком
случае, ничего хорошего. Потеряв
давно собственную волю, мы, как

бараны, терпеливо подчиняемся
ходу событий.

Из письма жене унтер�офицера
227�й пехотной дивизии Рудольфа
Тихля.

* * *
У русских невероятное количест�

во проклятых миномётов, их выст�
рела не слышишь; вдруг разрыв —
и осколки летят уже во все сторо�
ны. А затем их «орган», нечто вроде
нашего шестиствольного миномё�
та, но только он куда сильнее дей�
ствует на нервы. Мне уже приходи�
лось видеть раненых, в которых по�
пало 30 и больше осколков. Кто не
слышал «органа» и не стоял под его
огнём, тот не знает России.

Из письма ефрейтора Вилли
Шульца от 13 ноября 1942 года.

Надо заметить: то, что фашист�
ский ефрейтор называет русским
«органом», — это наша знамени�
тая и любимая «катюша». Про�
славленный гвардейский мино�
мёт, сыгравший колоссальную
роль в Сталинградской битве. Так
что недаром одноимённую песню
Михаила Исаковского и Матвея
Блантера о девушке по имени Ка�
тюша, написанную до войны,
Дмитрий Хворостовский посто�
янно включал в свой цикл воен�
ных песен. И на этом сталинград�
ском вечере студии Александра
Васина очень кстати она прозву�
чала. Как всегда, в изумительном
исполнении.

Кто идейно 
и духом сильнее

Сталинград — это столкновение
не только противостоявших армий,
но и двух диаметрально противопо�
ложных идеологий. Сегодня на�
следники тех разгромленных завое�
вателей пытаются всё перевернуть
с ног на голову. Но есть масса доку�
ментальных свидетельств, что нас
считали «расово неполноценны�
ми», а потому подлежавшими
уничтожению. И это нынче тоже
важно услышать.

Вот эсэсовская газета «Das
Schwarze Korps» («Чёрный кор�
пус») посвятила этому вопросу
свою передовицу в номере от 29
октября 1942 года, выдержки из
которой звучат на сталинград�
ском вечере. Статья начиналась с
оценки боевого духа советских
войск: «Большевики атакуют до
полного истощения и обороняют�
ся до физического уничтожения
последнего человека и последнего
патрона. [...] Каждый солдат сра�
жается порой даже тогда, когда он
по человеческим понятиям боль�
ше не может сражаться». Всё, что
солдаты вермахта испытали во

время кампаний в Европе и Се�
верной Африке, выглядело «дет�
ской игрой в сравнении со стихи�
ей войны на Востоке». Газета объ�
ясняла это различие расовыми и
биологическими законами: совет�
ские солдаты, говорилось в ста�
тье, принадлежат к другому «ви�
ду»: они происходят от «стоящего
ниже, тупого человеческого ти�
па», который не в состоянии «по�
знать смысл жизни и ценить
жизнь». Из�за этого дефицита че�
ловеческих качеств, по мнению
автора передовицы, красноар�
мейцы и проявляли в бою такое
презрение к смерти, которое чуж�
до европейцу, стоящему выше в
культурном отношении. В заклю�
чение описывалось, какую угрозу
для Европы несёт «необузданная
сила неполноценных людей».

Так представляли русских, со�
ветских фашисты. Но кто оказал�
ся духовно сильнее? Весь этот ве�
чер, посвящённый Сталинград�
ской битве, был проникнут совет�
скими песнями, созданными в го�

ды войны. Звучали «Тёмная ночь»
и «Синий платочек», «На пози�
ции девушка» и «Давно мы дома
не были», «Волховская» и «Ах, ту�
маны мои, растуманы»…

Таких прекрасных, душевных
лирических песен у фашистов не
было и не могло быть, а ведь эти
песни умножали силы наших бой�
цов неисчислимо. Как и частуш�
ки, сочинявшиеся подчас прямо в
окопах. Васин к вечеру их тоже
подобрал:

Гады, жгите, гады, 
грабьте, 

Нас ничем не запугать.
Как своих ушей собаке,
Вам России не видать.

Бредил Гитлер наяву:
«В десять дней возьму

Москву».
А мы встали поперёк:
«Ты Берлин бы поберёг!»

Слушая эту частушку, я вспом�
нил строки из песни, которая бы�
ла написана в самый трудный мо�
мент битвы за Москву:

И по улицам Берлина
Флаг советский пронесём.

Казалось бы, до того ли, когда
враг у стен советской столицы.
Но ведь и в самом деле: пронесли
же советский красный флаг по
улицам Берлина, подняли его на
рейхстаг!

Очень тронули строки воспо�
минаний одного из лучших гар�
монистов России уральца Алек�
сандра Петровича Устьянцева,
который во время войны был ещё
дошкольником:

«Самые яркие воспоминания
детства — это, конечно, военные
годы. Отец ушёл на фронт в 1942�м.
Я очень тосковал и стал просить
маму купить гармонь. И мама об�
меняла три ведра картошки на
гармошку. С тех пор и играю.

На всю жизнь запомнил, как
собирались женщины после рабо�
ты по вечерам на посиделки. Но�
востями с фронта обменивались:
считай, вся мужская половина де�
ревни с фашистами воевала. Ма�
ма вечером гармонь под мышку,
меня за воротник — и с собой.
Спать хочется, ребёнок же, но иг�
рал. А тут и похоронки, и слёзы, и
песни…»

Нужны ли к этому коммента�
рии, что значили песни и музыка
не только на фронте, но и в тылу?

От Чуйкова 
до наших дней

Существенный факт: ещё до
Сталинградской битвы, в январе

1942�го, по решению ЦК ВКП(б)
при Академии наук Советского
Союза была создана Комиссия по
истории Великой Отечественной
войны. Значение происходившего
в Сталинграде, разумеется, было
ясно, и всё�таки я поразился, что
представители той комиссии на�
чали записывать воспоминания
некоторых участников битвы пря�
мо, как говорится, по горячим
следам.

Например, беседа с генерал�
лейтенантом Василием Иванови�
чем Чуйковым, командующим 
62�й армией (будущей 8�й гвар�
дейской), состоялась 5 января
1943 года, когда до завершения
сталинградских боёв оставался
ещё почти месяц. И вот что мы ус�
лышали на вечере от прославлен�
ного полководца:

«Самый ужасный момент в обо�
роне Сталинграда был после вы�
ступления Гитлера, когда Риббен�
троп и другие объявили, что Ста�
линград будет и должен быть взят
14 октября. Он (немец. — Ред.)

пять дней готовился. Это мы чув�
ствовали, знали, что он подвёл
свежие танковые дивизии, сосре�
доточил на участке двух километ�
ров новые дивизии, и до этого он
утюжил так самолётами и артил�
лерией, что дышать невозможно
было. Вот мы сидели в балке. Он
нас бомбил, расстреливал, жечь
начал, знал, что там командный
пункт армии. Там было штук 
8 бензобаков. Всё это разлилось.
У начальника артиллерии по
блиндажу нефть полилась. Всё
вспыхивает, и Волга на километр
горит по берегу.

Три дня был сплошной пожар.
Мы боялись задохнуться, угореть,
придёт и живыми заберёт. Пере�
скочили на другой КП, ближе к
его главному удару. Там держа�
лись. Мы знали, что лишний метр
связи грозит частыми обрывами
от бомбёжки. Самое преступное,
самое опасное для командира,
особенно большого, когда он те�
ряет управление и связь. Мы
больше всего этого боялись — не
потерять управления войсками.
Пусть я ему резерва не дам, но до�
статочно мне взять трубку и пого�
ворить как следует, уже этого до�
статочно.

Я много в жизни пережил бом�
бёжек, артиллерийских подгото�
вок и пр., но 14�е число у меня ос�
танется в памяти. Отдельных раз�
рывов не слышно, самолётов ни�
кто не считает, но главное, выхо�
дишь из блиндажа и в 5 метрах
ничего не видишь, всё покрыто
гарью, пылью, дымом. Таким бы�
ло 14 октября 1942 года».

Как известно, Маршал Совет�
ского Союза В.И. Чуйков уже по�
сле войны, по его предсмертному
завещанию, был похоронен в Ста�
линграде — на легендарном Ма�
маевом кургане. А на вечере, о ко�
тором пишу, был такой интерес�
ный момент. Ведущий, то есть
Александр Николаевич Васин�
Макаров, надев пилотку, сооб�
щил, что, призванный более по�
лувека назад в Советскую Армию,
он служил в той самой 8�й гвар�
дейской, которой когда�то ко�
мандовал Чуйков.

Было это в Группе советских
войск в Германии. На аэродром в
Эрфурте привезли овеянное сла�
вой армейское Сталинградское
знамя.

Мы знамя своё целовали —
Я тоже его целовал.
Мы тихо присягу давали —
Я тоже присягу давал.

Личное соединилось с истори�
ческим.

Когда�то я уже писал, что руко�
водитель этой необычной студии

народной культуры хорошо знает
и помнит свои родовые корни.
Двойная фамилия Васин�Мака�
ров — это для того, чтобы рядом в
ней были отец и мать. А они по�
знакомились на фронте, там и 
поженились. Воевал и погиб в
1942�м под Калугой брат отца —
Александр Александрович Васин.
Прошёл Первую мировую, Граж�
данскую и Великую Отечествен�
ную дед Иван Макаров — крас�
ный донской казак, получив�
ший в награду шашку от самого
Будённого.

Вспоминая всё это, опять ду�
маю о том, как мы должны отме�
чать даты, значащие для нас
очень много. Ни в коем случае не
формально! Отмечать надо душой
и сердцем, как дружина Алексан�
дра Васина�Макарова. Если наш
Сталинград будет в сердце у нас,
он быстрее вернётся и  на карту
географическую. А он обязатель�
но должен вернуться!

Виктор КОЖЕМЯКО.

Если наш Сталинград в сердце у нас
Мы отмечаем (и будем отмечать до февраля следующего года) 

75!летие Сталинградской битвы. Великая дата отечественной и ми!
ровой истории. Однако что это значит — отметить её? Поставить
галочку или даже несколько в календаре?

Вот так совпало, что именно 19 ноября, в один из самых знаменатель!
ных дней огненного календаря той судьбоносной битвы, когда 75 лет на!
зад на Волге началось контрнаступление советских войск, в германской
столице городе Берлине выступил русский школьник. Уполномоченный
и подготовленный, конечно же, вполне взрослыми дядями и тётями, он
выразил сочувствие немецким солдатам, оказавшимся, по его выраже!
нию, в «так называемом Сталинградском котле», перенёсшим «немыс!
лимые страдания» в советском плену и «невинно погибшим».

В общем, дата памятная волею инструкторов была отмечена весь!
ма своеобразно. Получилось, что и не нужно было никакого совет!
ского контрнаступления, а тем более «котла», то есть окружения
немецко!фашистских войск и пленения захватчиков. Гуляли бы они
и дальше по нашей земле, устанавливая свой «новый порядок»...

●● Отец и мать руководителя замечательной студии — Николай
Васин и Мария Макарова познакомились и поженились на фронте.

●● А это — дед Иван Иванович Макаров, который воевал кавале"
ристом, и внук, служивший уже после войны в ПВО легендарной
Сталинградской армии В.И. Чуйкова.

●● Давно сложилась в коллективе под руководством Александра Васина"Макарова традиция: каждый год 9 Мая они в полном составе 
поют для ветеранов и с ветеранами на площади перед Большим театром.


